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La vida sale al paso en medio de la sabana africana

Curso de 
educación 
afectivo
sexual

oviedo

Este fin de semana dará 
comienzo, en el Seminario de 
Oviedo, el curso de Monitores 
de Educación afectivo sexual, 
organizado por la Delegación 
episcopal de Familia y Vida, y 
que tiene como objetivo “capa-
citar a personas para impartir 
talleres de educación sexual en 
ámbitos escolares, parroquias 
etc. desde una antropología 
no mediatizada por la ideolo-
gía de genéro imperante en el 
espacio educativo actual”. Los 
destinatarios de este curso son 
tanto padres, como catequis-
tas, agentes de pastoral, profe-
sores, sacerdotes, seminaristas, 
religiosos, responsables de jó-
venes, y en resumen, todas las 
personas que están en contacto 
con el mundo de la educación, 
con niños y jóvenes.

El curso está dirigido por 
Begoña Ruiz Pereda, forma-
dora de la Fundación Desa-
rrollo y Persona, una entidad 
benéfico asistencial sin ánimo 
de lucro y de ámbito nacional, 
que tiene como fin prioritario 
la asistencia a la familia y el de-
sarrollo de programas de edu-
cación afectivo sexual con jó-
venes y educadores integrados 
en la educación para el amor.

De 30 horas de duración y 
con servicio de guardería, ade-
más de contenidos teóricos, en 
el curso se facilitará el acceso 
a materiales que aporten acti-
vidades para trabajar con jóve-
nes y familias de forma abierta 
y flexible.

Se desarrollará en tres mo-
nográficos intensivos de fin de 
semana (10-11 de enero, 8-9 
de febrero y 8-9 de marzo), 
que tratarán en primer lugar, 
del “Desarrollo afectivo y se-
xual”, “El arte de comunicarse”, 
y “Amor y sexualidad humana”. 
Puede solicitarse más informa-
ción en la web: www.porlafa-
milia.es

Navidad en Bembereké
Un resumen de las experiencias narradas en el blog Asturias en Benín

Colloto 

n Para este curso 2014-2015 la Delegación 
Episcopal para el Clero, en colaboración con 
Vicaría General, ha organizado tres tandas 
de Ejercicios Espirituales para sacerdotes, 
repartidas a lo largo del año, para facilitar la 
asistencia a los mismos.
La primera de las tandas, dará comienzo este 
próximo domingo 11, y se prolongará hasta 
el viernes día 16. Tendrá como sede la Casa 
de Ejercicios de Covadonga, y estarán dirigi-
dos por el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz. 

Ejercicios 
espirituales  
para sacerdotes

OVIEDO

n El próximo miércoles, 14 de enero, dará 
comienzo el curso que lleva por título “La 
Eucaristía”, organizado por Pastoral Litúr-
gica e impartido por su Delegado, José Luis 
González Vázquez.
El curso se desarrollará hasta el 25 de marzo, 
y tendrá lugar todos los miércoles, de 18 a 
20 horas, en el Seminario Metropolitano de 
Oviedo. Está abierto a todo aquél que desee 
profundizar en temas como la liturgia de la 
Palabra, los Ritos, el leccionario, el Misal Ro-
mano, la Participación, la Pascua etc.

Curso sobre
“La Eucaristía”,
en el Seminario

pOLa DE sIErO

n “Hacer comunión” fue el tema fundamen-
tal del encuentro en torno al cual se reunie-
ron más de cien agentes de pastoral del Ar-
ciprestazgo de Siero, el pasado sábado, 3 de 
diciembre, en la parroquia de Sariego.
Acompañados por el Obispo auxiliar, Mons. 
Juan Antonio Menéndez, el Vicario de la 
zona, Antonio Vázquez y el Arcipreste de 
Siero, José Julio Velasco, los asistentes parti-
ciparon de una oración y lectura de la Pala-
bra compartida, así como de trabajo en gru-
pos y una comida de fraternidad.

Encuentro de 
agentes de pastoral 
en Siero 

bEnín

“Cambiar de paisaje y esce-
nario, y atrevernos a celebrar el 
mismo misterio de un Dios que 
se hace Niño con estos buenos 

hermanos por los que también 
Jesús vino y dio su vida. Hacerlo 
al modo africano con todos sus 
medios y a su manera”. Así ex-
plicaba el Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, su intención de 

pasar la Navidad en la Misión que 
la diócesis tiewne en Bembereké 
(Benín), desde hace casi 30 años, 
acompañando a sus habitantes y 
también a los dos sacerdotes as-
turianos que actualmente viven y 

trabajan allí, Alejandro R. Catali-
na y Antonio Herrero. En el blog 
www.asturiasenbenin.blogspot.
com, ha estado narrando sus im-
presiones y experiencias en tierras 
africanas.                            PÁGINA 2

Mons. Jesús Sanz: 
“Mis memorias de 
África: Navidades 
negras”

PÁGINA 3

Ramiro F. Alonso: 
“Familia: somos 
uno aunque seamos 
cientos”

PÁGINA 4
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Nuestro tiempo

“... Y te parece estar en otro mundo”
Resumen de algunas de las ideas 
fundamentales recogidas en el blog 
escrito, a modo de diario,
desde la misión diocesana de 
Bembereké, en Benín

bembereké (benín)

Misioneros:
n “Salieron de su tierra porque 
alguien les llamó. Dejaron casa, 
campos, cultura y lengua, familia 
y amigos. No salieron huyendo 
de nadie ni de nada, tampoco fu-
gándose hacia delante poniendo 
por medio olvido, desprecio o 
indiferencia. Sí, Alguien les lla-
mó, Alguien que sabía de ellos, se 
aprendió sus nombres y fue poco 
a poco susurrándoles con respe-
to la misión que les aguardaba si 
ellos aceptaban decir sí y abrazar-
la. Dejaron su tierra y no pactaron 
antes un contrato para ver en letra 
grande y pequeña si les interesa-
ba, si les convenía para el negocio 
de su vida. Sencillamente dejaron 
todo fiándose de Aquel que les 
llamaba sin más seguridad o com-
probante que su sola Palabra”. (30 
de diciembre).

Fe:
n “En Gamia, donde celebramos 
la misa de Navidad con los dieci-
nueve bautizos hay una comuni-
dad especial por su vivencia de la 
fe con entrega y alegría en medio 
de un ambiente no siempre fácil. 
Cuando comenzaron los primeros 
anuncios del Evangelio allí, como 
en el resto de Bembereké, me de-
cían los misioneros que los ape-
dreaban. Ser cristiano aquí supo-
nía jugarte la vida y poner a prueba 
tu paz y tu fe. Quizás por eso han 
crecido tanto en la conciencia de 
lo que supone este don de ser cris-
tiano y lo cuidan. Rodeados como 
están por una mayoría musulma-
na y animista (religión tradicional 
africana), ellos se han hecho valer 
un respeto que nace precisamente 
del amor cristiano con el que res-
petan a los demás y del celo con el 
que se aman y cuidan también a 
sí mismos como Iglesia del Señor” 
(26 de diciembre).  

Catequistas:
n “Formar a un catequista lleva 
un año. Pero lo hacen tan inten-
samente, que toda la formación 
que reciben se hace en régimen de 
internado como si fuera un curso 
de seminario: todos los aspectos 
pedagógicos, humanos, teológi-
cos, pastorales, litúrgicos, mora-
les, se ven con ellos a un nivel más 
que adecuado, para que puedan 
ser verdaderamente transmisores 
y acompañadores de la fe de la 
Iglesia, del anuncio del Evangelio 

de Jesús y de todo lo que implica 
bautizarse y vivir como cristianos 
en la vida cotidiana con todos sus 
factores: personales, familiares, 
culturales, laborales y ciudadanos.
Es conmovedor que, para que un 
catequista que hay que formar 
pueda hacerlo, la comunidad de 
la que sale le suple durante todo 
ese año en las labores del campo, 
el trabajo más habitual entre ellos. 
Un trabajo duro, muy mal pagado, 
pero del que viven y por esa razón 
tanto el futuro catequista como su 
familia no pueden prescindir sin 
más de sus brazos y manos. (...) 
No sólo es esta suplencia durante 
los meses que dura ese año de for-
mación, sino que también se le lle-
vará comida al catequista para que 
pueda alimentarse centrándose en 
su formación. ¿Nos imaginamos 
esto nosotros los primermundis-
tas? A mí al menos me conmueve 
(30 de diciembre). 

Religiosas: 
n Además de los catequistas, es-
tán las hermanas. Aquí en Bem-
bereké hay dos comunidades: las 
Dominicas de la Anunciata y las 
Filles du Coeur de Marie. Tanto 
unas como otras llevan adelante 
una labor preciosa entre las niñas, 
las jóvenes y las mujeres. Es una 
labor educativa para que niñas y 
jóvenes tengan acceso a los estu-
dios y la cultura, primer paso de 
una real integración en una socie-
dad demasiado marcada por su 
exclusión. Es una labor también 
de educación en la higiene, en el 
arte doméstico de la cocina, en la 
administración de una casa y en 
el saber formar a sus futuros hi-
jos. Hay otros aspectos más pro-
piamente de temática femenina 
que también las hermanas como 
mujeres pueden y saben enseñar 
a las niñas y las jóvenes, como a 
las mujeres maduras. No lo ha-
cen con un feminismo cargado de 
ideología de género, pero sí con 
una feminidad llena de respeto, 
de audacia y de belleza, que sabe 
poner en juego lo mejor de sí mis-
mas como mujeres consagradas al 
servicio de sus hermanas niñas, 
jovencitas y adultas. (30 de di-
ciembre).

La gente:
n “El responsable laico de la co-
munidad de Gamia me dirigió 
unas palabras al final de la cele-
bración. Es un hombre sencillo 
que habla sólo baribá, de una 

cierta edad y curtido en sus años 
y en su piel por una dignidad y un 
sufrimiento que impresiona sólo 
con verle. Mientras me hablaba en 
baribá yo no entendía nada, pero 
su porte y su mirada me gritaban 
dulcemente palabras que llegaban 
al corazón. Cuando el traductor 
me hizo el resumen en francés 
quedé verdaderamente conmovi-
do. Me decía: querido monseñor, 
Vd. ha demostrado mucho amor al 
venir hasta aquí. Nosotros somos 
pobres pero agradecemos la ayuda 
que nos da mandándonos sacerdo-
tes. Agradecen todo lo que les po-
demos dar, porque de todo tienen 
necesidad, pero sobre todo nos 
dan las gracias por haberles dado 
a Jesucristo, a María, a San Fran-
cisco (es el titular de la parroquia), 
y porque hay sacerdotes. Por esto, 
sobre todo por todo esto, ellos me 
daban las gracias. Y entonces te 
parece estar en otro mundo donde 
la bondad nadie la ha envilecido 
ni la belleza ninguno la ha man-
chado”. (26 de diciembre).

mons. Jesús Sanz, su secretario, manuel, los sacerdotes asturianos Antonio Herrero y Alejandro r. Catalina, responsables de la misión 
diocesana, junto con el obispo de bembereké, mons. martin. Debajo, la pequeña Céline (el Arzobispo narra su historia en el blog), y  al 
final de la página, el Arzobispo de Oviedo, a la salida de la Eucaristía de Nochebuena.
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Nuestra Iglesia

“Los Reyes Magos nos 
indican el camino que 
debemos recorrer”

Tendría que pararme para dar 
gracias, poner nombre y lugar 
con su fecha, a lo que Dios me ha 
permitido vivir estos días inolvi-
dables: unas navidades negras en 
Benín que son más blancas que 
la nieve de nuestras montañas en 
estos días tan nevadas. He dicho 
cosas, he brindado gestos, he com-
partido mi tiempo y mis plegarias 
con todos ellos. Pero es incompa-
rable lo que el Señor me ha dado 
en ellos como contrapartida no 
pactada a la poquedad con la que 
yo me he allegado a estos herma-
nos misioneros y a las gentes que 
como Iglesia viva ellos cuidan y 
acompañan. 

Pobres de tantas cosas que a 
nosotros nos sobran, y ricos de las 
más importantes que a nosotros a 
raudales nos faltan. Dios ha naci-
do también en Benín, y tiene su 
piel oscura como los niños de allí, 
y habla su lengua Baribá. Jesús tie-
ne allí una joven mamá, preciosa 
negrita de ojos grandes y corazón 
tierno, que le canta nanas con el 
ritmo del tam-tam, con su vestido 
de color estampado y el tocado a 
juego en la cabeza como femenino 
turbante. José, el padre adoptador 
para dar nombre y estirpe al Niño 
Dios que ha nacido de una don-
cella virgen, tiene esos mismos 
rasgos, y sus manos tersas saben 
de faenas artesanas en su taller de 
madera. Así se los han encontrado 
los Reyes Magos junto al establo 
de una choza de paja y barro, en 
medio de la selva. Así me los he 
encontrado yo también en estos 
días de tanta gracia y tantos inme-

recidos dones.
Creo que es mucho más duro 

evangelizar y acompañar a nues-
tro pueblo cristiano en Asturias, 
en España, en Europa… que allí 
en Bembèrèkè, Benín y África. A 
nuestros misioneros les faltan tan-
tas comodidades, recursos y he-
rramientas, pero al dejarse la piel 
por estos hermanos, reciben como 
pago la alegría de ver que Dios 
hace milagros, que pone nombre 
a la esperanza, que las personas 
crecen y maduran al amparo de la 
gracia del Señor y con la compañía 
de una Iglesia que la sienten como 
su casa. También hay gozo cuando 
comprueban que el mensaje que 
traen no es algo particular suyo 
que tenga su medida, sus intere-
ses o trastiendas, sino que es un 
mensaje del que ellos son tan sólo 
humildes mensajeros que también 
a ellos les alcanza. Esta es la razón 
por la que envío a nuestros jóve-
nes diáconos dos meses a nuestra 

misión de Bembèrèkè como parte 
de su formación antes de recibir la 
ordenación sacerdotal. No es un 
tiempo de vacaciones exóticas, ni 
un safari religioso, sino la ocasión 
única en sus vidas de poder ver y 
escuchar lo que en estos lugares 
Dios grita y regala a quien tiene 
sus oídos y su corazón dispuestos 
a acoger un mensaje imborrable. 

Y junto a la pobreza de quien 
tiene una vida precaria en necesi-
dades básicas de alimentación, hi-
giene, sanidad, educación y cultu-
ra, todo ello objeto también de lo 
que nuestros misioneros afrontan 
y resuelven sin demagogia popu-
lista, está la riqueza de toda esta 
gente sencilla que señala en su hu-
manidad tierna y en su fe sincera 
ese cúmulo de valores que tal vez 
otros hemos perdido, descuidado, 
o no valorado debidamente. Es 
una mezcla de pobreza y rique-
za, de necesidades palmarias y de 
sobreabundancias manifiestas, un 
mundo lleno de contrastes que 
constatas en África. El balance 
final es que esta gente te gana, te 
conquista, te engancha, por esto 
quien va no quiere volver, y quien 
tiene que irse cuando puede regre-
sa. 

Viene ahora el encuentro con 
la misión que se me ha confiado 
en el día a día, bajando de la nube 
dulce de estos recuerdos al surco 
cotidiano donde la vida se decide 
entre la esperanza y el dolor, el 
cansancio y las ganas, la entrega a 
Dios en el humilde servicio a los 
hermanos que aquí y ahora se me 
confían. Feliz año nuevo.

Mis memorias de África: 
navidades negras

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

En la homilía de la Misa de la 
Epifanía, el pasado domingo, el 
Papa Francisco recordó la histo-
ria que narra la tradición de los 
Reyes Magos, y afirmó que “los 
Magos nos indican el camino 
que debemos recorrer en nues-
tra vida”. “Ellos buscaban la Luz 
verdadera –explicó el Papa–. Si-
guiendo una luz ellos buscan la 
luz. Cuando vieron el signo de 
la estrella, lo interpretaron y se 
pusieron en camino, hicieron un 
largo viaje”.

“El Espíritu Santo es el que los 
llamó e impulsó a ponerse en ca-
mino –afirmó en su homilía–, y 
en este camino tendrá lugar tam-
bién su encuentro personal con 
el Dios verdadero. En su cami-
no, los Magos encuentran mu-
chas dificultades. Cuando llegan 
a Jerusalén van al palacio del rey, 
porque consideran algo natural 
que el nuevo rey nazca en el pa-
lacio real. Allí pierden de vista 
la estrella. Y se encuentran una 
tentación, puesta ahí por el dia-
blo, es el engaño de Herodes. (...) 
En el palacio los Magos atravie-
san un momento de oscuridad, 
de desolación, que consiguen 
superar gracias a la moción del 
Espíritu Santo, que les habla me-

diante las profecías de la Sagrada 
Escritura. Éstas indican que el 
Mesías nacerá en Belén, la ciu-
dad de David. En este momen-
to, retoman el camino y vuelven 
a ver la estrella. El evangelista 
apunta que experimentaron una 
inmensa alegría, una verdadera 
consolación. Llegados a Belén, 
encontraron al niño con María, 
su madre. Después de lo ocurri-
do en Jerusalén, ésta será para 
ellos la segunda gran tentación: 
rechazar esta pequeñez. Y sin 
embargo: «cayendo de rodillas 
lo adoraron», ofreciéndole sus 
dones preciosos y simbólicos. 

¿Cuál es el misterio en el que 
Dios se esconde? ¿Dónde puedo 
encontrarlo? Vemos a nuestro 
alrededor guerras, explotación 
de los niños, torturas, tráfico de 
armas, trata de personas… Jesús 
está en todas estas realidades, en 
todos estos hermanos y herma-
nas más pequeños que sufren 
tales situaciones. El pesebre nos 
presenta un camino distinto al 
que anhela la mentalidad mun-
dana. Es el camino del anona-
damiento de Dios, aquella hu-
mildad de amor de Dios, de su 
gloria escondida en el pesebre 
de Belén, en la cruz del Calvario, 
en el hermano y en la hermana 
que sufren”.

Es una mezcla de 
pobreza y riqueza, 
de necesidades 
palmarias y 
sobreabundancias 
manifiestas, un 
mundo lleno de 
contrastes que 
constatas en África. 
El balance final es 
que esta gente te 
gana, te conquista, 
te engancha

Cultura cristiana
 Cine con valores    “Big Hero 6”. Susana García Muñiz

Estrenada en la gran pantalla 
estas navidades, la gran pelícu-
la familiar de comienzos de año 
es Big Hero 6, una película de 
animación con una historia que 
emociona a pequeños y grandes 
gracias a su “superhéroe” Baymax. 
Es la primera vez que Disney se 
basa en un cómic de Marvel para 
realizar una película de anima-
ción de “superhéroes” y realmente 
la mezcla ha sido espectacular.

La película nos cuenta la histo-
ria de Hiro Hamada, un adoles-
cente con una gran inteligencia 
creativa que malgasta en comba-
tes ilegales de robots hasta que su 

hermano mayor Tadashi, aplican-
do una interesante estrategia de 
motivación, lo lleva a su univer-
sidad para que vea el trabajo de 
ingeniería que están realizando 
él y sus compañeros con el diseño 
de robots. Sin presionarle, consi-
gue que se motive para presentar 
un proyecto que impresione al di-
rector de la universidad y así ser 
aceptado en la misma. Después 
de un pequeño “bloqueo creativo” 
consigue crear unos microbots 
que se controlan con la mente, 
también gracias a la ayuda de su 
hermano, que le mueve a “ver las 
cosas desde otra perspectiva”. Su 

proyecto provoca muchos intere-
ses y un misterioso villano provo-
ca un incendio en la universidad 
para robar el proyecto de Hiro. 
Desgraciadamente su hermano 
muere en el incendio intentando 
rescatar a su maestro y Hiro cae 
en una profunda depresión, sin 
mostrar ya interés por entrar en la 
universidad.

Todo cambia cuando Hiro des-
cubre la trama de venganza que 
hay detrás del incendio y supe-
ra el duelo gracias a Baymax, un 
robot entrañable creado por su 
hermano para ayudar a los demás 
fomentando la salud, tanto física 

como emocional. Con Baymax y 
sus nuevos amigos, antes compa-
ñeros de su hermano, forman un 
equipo de superhéroes que logran 
atrapar al villano, no gracias a “su-
perpoderes”, sino a su inteligencia, 
creatividad y trabajo en equipo.

Héroes y villanos, acción y rit-
mo trepidante, junto con grandes 
valores como la importancia de la 
inteligencia emocional, la creati-
vidad y la defensa de la vida, así 
como el gran papel que tiene la 
familia y los amigos en la motiva-
ción y en la superación del duelo. 
Merece la pena disfrutar de Big 
Hero 6.
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Cáritas Asturias, ante el 2015
Tras la “resaca” navideña, que deja atrás, como todos los años y afortunadamente, un gran número de 
iniciativas solidarias, Cáritas se prepara para afrontar un nuevo año, con objetivos muy concretos

oviedo

¿En qué línea han estado las 
iniciativas que se han llevado a 
cabo estas Navidades?

Como siempre en Navidad han 
sido muchísimas las iniciativas 
que han llegado hasta Cáritas, 
iniciativas que nosotros quere-
mos agradecer porque gracias, en 
parte, a esa solidaridad, nosotros 
nos nutrimos para las ayudas que 
damos para el resto del año. 

Lo que intentamos desde Cári-
tas es que realmente estas inicia-
tivas que se lleven a cabo en esta 
época den respuesta a las necesi-
dades que nos encontramos con 
las familias con las que trabaja-
mos durante todo el año. Por eso, 
cuando una empresa o asociación 
se pone en contacto con nosotros 
para colaborar o hacer alguna ac-
tividad, vemos qué necesidades 
tenemos, para que realmente, si 
se hace una recogida de algo, eso 
responda a una necesidad que 
nosotros sabemos que tiene la 
gente. Ese es el motivo por el cual 
generalmente tendemos a pedir 
dinero, en vez de cosas materiales. 
Hasta hace unos años, eran muy 
comunes las campañas de recogi-
da de alimentos o de juguetes por 
Navidad, pero hoy en día nuestro 
trabajo no va por ahí. 

¿Cuál es el motivo de este 
cambio de tendencia?

No hacemos recogidas masivas 
de alimentos porque la respues-
ta que damos desde Cáritas a las 
familias no es con alimentos en 
especie. Cuando las familias tie-
nen una carencia de alimentación, 
desde Cáritas les damos un vale 
para que puedan ir a un super-
mercado, elegir lo que les gusta y 
lo que necesitan y comprarlo. De 

esta manera, las personas pue-
den ir y comprar en las tiendas 
de su barrio, en las tiendas en 
las que normalmente compraba 
cuando podía hacerlo. Así pue-
den comprar productos frescos y 
organizarse. Si la situación es una 
situación de falta de recursos eco-
nómicos, nosotros intentamos su-
plir eso, pero no su capacidad de 
organizarse, de ir a comprar y de 
gestionar su vida. 

Con las campañas de recogi-
da de juguetes nos pasa un poco 
lo mismo. Llegan las navidades y 

nosotros queremos que los niños 
con los que trabajamos no se sien-
tan marcados: “Yo soy un niño y 
yo no tengo Reyes porque mis pa-
dres no me los pueden comprar”. 
Por segundo año consecutivo he-
mos tenido una donación de una 
entidad bancaria que nos ha dado 
un dinero con el cual les damos a 
las familias unas tarjetas mone-
dero y esa familia puede elegir lo 
que el niño reciba por Reyes. El 
año pasado, cuando hacíamos una 
valoración de esta acción, veíamos 
que un porcentaje muy alto de las 

familias invertían ese dinero en 
cosas de primera necesidad, ropa, 
material escolar. 

¿Cómo se puede colaborar, 
durante el resto del año?

Lo que proponemos es sobre 
todo que la gente se incorpore y 
que puedan ser voluntarios y par-
te de la acción de Cáritas, que es 
lo más importante. También la 
colaboración económica para no-
sotros es absolutamente necesaria, 
y ahí lo que proponemos es que la 
gente se haga socia, porque tener 
un ingreso fijo es lo que nos hace 

realmente poder organizarnos, al 
saber con qué dinero contamos. 
Por ello, invitamos a que la gente 
tenga ese compromiso no sólo de 
forma puntual en un momento 
dado, porque para nosotros eso 
es muy importante. También qui-
siera resaltar la figura de los cola-
boradores. Como el que tiene una  
óptica y se ofrece para que cuando 
una persona necesite gafas, pueda 
acudir a esa óptica, que se las dará. 
Ese tipo de personas también hace 
una labor importante.

De cara al 2015 ¿en qué colec-
tivos pondrá Cáritas el acento?

De entre las preocupaciones 
más importantes en este momen-
to una de ellas es la pobreza infan-
til: los 35.000 niños que en Astu-
rias están en riesgo de exclusión. 
También nos está preocupando 
mucho el tema de la pobreza ener-
gética que sufren muchas familias. 
Que a una familia por falta de re-
cursos económicos se le corte la 
luz en el mes de enero, y se quede 
sin gas, sin agua caliente... Mu-
chas familias no pueden encender 
la calefacción, y pasan verdadera 
necesidad. 

Luego hay muchos otros co-
lectivos que nos preocupan: las 
personas enfermas que tienen que 
abandonar tratamientos por no 
poder costeárselos, los enfermos 
mentales que, por falta de recur-
sos sociales, se ven en nuestra red 
de personas sin hogar –que no es-
tán especializados en salud men-
tal–, o en la calle. También está la 
zona rural de Asturias, que están 
sufriendo la escasez de recursos 
sociales, con unos presupuestos 
muy escasos en los ayuntamien-
tos. También nos preocupan mu-
cho las personas que lo están pa-
sando mal, y que desconocemos.
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M.ª Luz Baeza, en su despacho de Cáritas en Oviedo.

“Tendemos a pedir dinero, más que 
comida o juguetes, porque respon-
demos a las necesidades que noso-
tros sabemos que tiene la gente”

“Si alguien tiene falta de recursos 
económicos, intentamos suplir 
eso, pero no su capacidad de 
organizarse y gestionar su vida”

Somos tal cual somos porque 
formamos una familia. Y ser una 
familia es mucho más que una pa-
labra: es compartir historia, com-
partir memoria, compartir pasado 
y futuro, sangre y sentimientos, 
enseñanzas, buenos y malos mo-
mentos, esperanzas y anhelos… 
Es, en definitiva, compartir y sen-
tir como si fuéramos uno, aunque 

seamos cientos. La familia nos da 
la vida, nos dona las raíces y nos 
enseña a navegar la vida: el océa-
no más grande de todos los océa-
nos, guiados por una rosa de los 
vientos que mira siempre a nues-
tra cuna, a esa Asturias, centro 
neurálgico de nuestro mapa vital, 
que nos forjó como seres nobles, 
con carácter y con corazón, y nos 
permite encontrar, sin pérdida po-
sible, la ruta de regreso a nuestro 
puerto, a nuestra casa, a nuestra 
familia, por lejanos que sean nues-
tros derroteros.

Nuestro “carbayón” familiar 
tiene raíces profundas, sólido 
tronco y largas ramas capaces de 
extenderse desde Aller, a Londres 
y allende los mares…, donde sus 
hojas aprendieron el ritmo del 
viento de samba.

Este mensaje sobre la familia es 
un recuerdo a nuestros mayores, 
de afecto y cariño a todas y todos 
los que por amor injertaron en 
nuestro carbayón su compañía; y 
de nostálgica memoria para man-
tener vivo el recuerdo de quienes 
ya no están aquí, pero siguen a 

nuestro lado como permanente 
inspiración y enseñanza impere-
cedera.

La familia es un compromiso, 
un trato irrenunciable al que siem-
pre podremos acudir, en quien sa-
bemos que podremos refugiarnos, 
con quien, en fin, disfrutaremos 
recordando, queriendo, compar-
tiendo…

Por eso hacemos nuestro el can-
to del poeta: “Familia mía, ustedes 
saben que pueden contar conmi-
go; no hasta dos o hasta diez, sino 
contar siempre conmigo”. 

Familia: somos uno aunque seamos cientos
Claves

La familia nos da 
la vida, nos dona 
las raíces y nos 
enseña a navegar la 
vida: el océano más 
grande de todos los 
océanos, guiados 
por una rosa de los 
vientos que mira 
siempre a nuestra 
cuna

Ramiro 
F. Alonso
Psicoesteta
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